

Günther Boss: «Der Zulauf zu Sekten hält sich auf recht tiefem Niveau»

Interview Die katholische Kirche könnte sich - gerade was die junge Zielgruppe angeht - einiges von den Freikirchen abschauen, meint der Theologe Günther Boss vom Liechtenstein-Institut.

VON DANIELA FRITZ

«Volksblatt»: Seit den 1980er-Jahren hat der Anteil der römisch-katholischen Bevölkerung stetig abgenommen. Aus welchen Gründen wenden sich immer mehr Menschen von der Kirche ab?

Günther Boss: Die Gründe, aus der Kirche auszutreten oder die Kinder nicht mehr taufen zu lassen, können sehr vielfältig sein. Generell beobachtet man soziologisch, dass die Bindung an grosse, traditionelle Institutionen wie Parteien, Vereine oder auch Kirchen stark abgenommen hat. Man bindet sich heute eher kurzfristig, die Fluktuation ist auch im religiösen Bereich grösser geworden. Der postmoderne Mensch interessiert sich heute vielleicht für Meditation, morgen für das Pilgern auf dem Jakobsweg und übermorgen für buddhistische Klöster. Die katholische Kirche hat seit den 1980er-Jahren zudem ein Glaubwürdigkeitsproblem, das durch das Bekanntwerden der zahlreichen Missbrauchsfälle noch verstärkt wurde. In Liechtenstein sind mir auch einige Personen bekannt, die wegen der

handstreichartigen Errichtung des Erzbistums Vaduz 1997 aus der Kirche ausgetreten sind. Ansonsten dürften die Gründe für einen Kirchenaustritt so vielfältig sein wie in anderen europäischen Staaten auch. Was wir in Liechtenstein hingegen bisher nicht kennen, sind Kirchenaustritte aus ökonomischen Gründen. In den deutschsprachigen Ländern, die eine Kirchensteuer erheben, ist dies oftmals mit ein Grund für einen Kirchenaustritt.

Die «GospelHouse Church» versucht junge Menschen mit Musik und modernen Gottesdiensten zum Glauben zu bewegen - scheinbar mit Erfolg. Würden solche Massnahmen auch der verstaubt wirkenden katholischen Kirche wieder zu mehr jüngeren Mitgliedern verhelfen?

Wir sollten die evangelischen Freikirchen, gerade von der katholischen Kirche her, sehr ernst nehmen und mit ihnen das Gespräch suchen. Ich persönlich finde es sehr attraktiv, dass bei diesen Freikirchen meistens eine «groovige» Band vorne spielt und die Musik einen wichtigen Stellenwert einnimmt. Wir können daraus lernen, dass man auch durchaus mit moderner Pop- und Rockästhetik Gott loben kann - ohne Bach und Brahms deswegen zu vernachlässigen. Sie können heute allerdings auch in der katholischen Kirche alle Arten von Rock- oder Gospelmessen finden, wenngleich nicht im Erzbistum Vaduz. Ich selber habe in Vaduz jahrelang die Band «Sigma» geleitet, mit der wir

lebendige Jugendgottesdienste begleitet hatten. Die Musik ist sicherlich ein wichtiger Faktor bei diesen Freikirchen, dann sicherlich auch das Gruppendynamische, das Zusammengehörigkeitsgefühl - was allerdings auch rasch in Gruppenzwang und soziale Kontrolle umschlagen kann.

Vieles, was ausserhalb der Landeskirche passiert, werde schnell einmal als Sekte abgestempelt, heisst es seitens der «GospelHouse Church». Liegt hierin vielleicht auch ein Körnchen Wahrheit?

Der Begriff Sekte wird heute in der Religionssoziologie kaum noch verwendet, weil er sehr negativ besetzt ist und die Abgrenzung nicht ganz leicht fällt. Man spricht dann eher von «religiösen Sondergruppen». Auf den ersten Blick würde ich die «GospelHouse Church» nicht als Sekte bezeichnen, sondern als evangelikale Freikirche. Der Begriff evangelikal hat eine kritische Note und meint, dass sich diese Kirchen an eine wörtliche Auslegung der Bibel halten, was man auch als Biblizismus bezeichnet. Freikirche meint sodann, dass diese Kirchen frei sein wollen vom Staat, also auch keine Steuergelder annehmen, und dass sie nicht zu einer weltweiten Kirche zusammengeschlossen sind, sondern je für sich am Ort wirken. Sowohl in der Bibelauslegung wie auch in der Wertschätzung einer weltweit vernetzten Kirche könnten die Freikirchen von der katholischen Kirche durchaus positiv lernen. Da die



Auch das Erzbistum weise gewisse sektenähnliche Züge auf, meint Günther Boss.

(Foto: Trummer)

evangelischen Landeskirchen in den deutschsprachigen Ländern tatsächlich mit einem drastischen Mitgliederschwund konfrontiert sind, empfinden sie den Erfolg der Freikirchen möglicherweise als Konkurrenz und werten diese als «Sekten» ab. Die katholische Kirche ist da vielleicht etwas entspannter, weil sie genug Substanz in sich selber hat. Theologisch sind mir die evangelischen Landeskirchen allerdings sympathischer als die dogmatisch engen Freikirchen.

Wie sieht es mit der Situation in Liechtenstein aus, gibt es Sekten bzw. wie hoch ist der Zulauf?

Leider gibt es dazu keine offizielle Statistik. Nach meiner Erfahrung hält sich der Zulauf zu Sekten aber auf einem recht tiefen Niveau. In den 1980er-Jahren war die Moon-Sekte bei uns recht aktiv, davon hört man

heute nicht mehr viel. Was man sich fragen kann, ist, ob nicht das Erzbistum Vaduz in seiner heutigen Gestalt gewisse sektenähnliche Züge angenommen hat: die Isolation des Erzbistums vom grösseren Ganzen der katholischen Weltkirche, die Rekrutierung der Kleriker aus einem ganz bestimmten reaktionären Milieu, die Vermittlung des Christentums an Kinder und Jugendliche mittels Angst und Einschüchterung oder auch die Verweigerung der Sakramente aus willkürlichen Gründen. Ich würde das Erzbistum Vaduz nicht als Sekte bezeichnen, aber gewisse religionssoziologische Momente des Sektenähnlichen sehe ich durchaus. Insofern sollten wir den kritischen Blick bei uns nicht auf kleine Sondergruppen lenken, sondern auf die Probleme im Haus der katholischen Kirche selbst.